

Puestos de productos variados

Este año los puestos y los bares han estado en la calle Cava, La Orden y la Cuesta de las Casetas. Alrededor de 30 puestos en los que se podían encontrar productos tan variados como miel, hojuelas, pan, queso, dulces, embutidos, bisutería, objetos de madera de olivo, hierbas medicinales para el reuma, el insomnio, ...flores de



molde, licores, pan, pimientos asados, almendras garrapiñadas y turrone, infusiones, tejas decoradas, objetos de recuerdo de la Virgen de Cortes, pendientes, bombones, castañas, aceite, esencias, flores secas, objetos de esparto, productos de Comercio Justo,.....etc.



«Nuevas artesanías»



Además de la artesanía tradicional también se han mostrado otras nuevas artesanías, como la de centros de flores secas, tejas pintadas a mano,...

Entre éstas, Miguel Lozano nos mostró la técnica del pirograbado. Con ella va quemando la madera al mismo tiempo que plasma sobre ella un motivo, que puede ser un paisaje, un animal, ... y con ello realiza objetos de adorno, cuadros, etc.



Juego de la manzana

La VI Feria de Tradiciones de Yeste, ha contado éste año con una novedad muy interesante, JUEGOS TRADICIONALES PARA NIÑOS. La idea partió de

el parque de la Fonsomera estas dos jóvenes enseñaron a los chicos juegos como los bolos (antaño de madera), la rayuela,

«Juegos tradicionales»

Irene García Beteta, una chica de Yeste que estudia Animación Deportiva y tuvo la iniciativa de proponer esta idea al Ayuntamiento. Después de hablar con la Asociación de Jubilados de Yeste para que le explicasen un poco y se implicasen a la hora de mostrarles a los niños de ahora los juegos de antes, puso en marcha la propuesta, junto con la colaboración de Irene Martínez. Así, durante dos días en el parque de la Fonsomera estas dos jóvenes enseñaron a los chicos juegos como los bolos (antaño de madera), la rayuela,

la rana (se trata de introducir monedas en una rana con distintos agujeros de puntuación diferente), el juego de la manzana, la herradura (consiste en meter una herradura en un pincho clavado en el suelo), la comba, las piñas (se trata de introducir piñas en una caja de cartón), las tres en raya, las cartas, los globos, la petanca, adivina al tacto, moneda y plato, el estira garrote (probablemente el juego más antiguo de los que enseñaban), carreras de sacos,.....

Participaron niños de todas las edades que se lo pasaron muy bien. Desde



Los niños jugando

aquí felicitamos a todos los que trabajaron en esta idea tan interesante y animamos para que siga en años sucesivos.

Clara Martínez

Tertulia sobre oficios tradicionales

Con motivo de la 6ª feria de tradiciones populares, el día 23 de octubre a las 11:30 de la mañana tuvo lugar la tertulia programada sobre oficios tradicionales en La Plaza del Castillo. Se recordaron las labores de Herreros, agricultores, tejedoras, molineros, ciaceros, lañeros, las faenas de la mujer en el hogar y la de esparteros.

En una mañana soleada por un radiante sol que brindó un calor más propio del verano que del otoño presente, **José Torrente (Herrero)**, **Juan Martínez (agricultor)**, **María Elbal (tejedora)**, **Marcelino Marín (molinero)**, **José García (ciacero y lañero)**, **Julia Sánchez (amasado de pan, matanzas y otras faenas)** y **Donato Reolid (espartero)** expusieron en este orden y durante aproximadamente una hora parte de sus experiencias en cada uno de los oficios y labores que desempeñaron a lo largo de su vida, y algunos aún desempeñan de manera particular. Sus intervenciones fueron introducidas y moderadas por quien suscribe este artículo, que antes de dar la palabra al primero de los intervinientes resaltó el significado de los oficios y su importancia en el modo de vivir.

José Torrente recordó entre otras cosas cómo hacían y reparaban muchos utensilios y cobraban mediante iguales, siendo pagadas muchas de ellas en especie (cereales); **Juan Martínez** hubiera podido llenar toda la tertulia rememorando las duras faenas agrícolas que él mismo, al igual que muchos vecinos, estuvieron obligados a trabajar, incluso empleando aperos tan antiguos como arados de madera; **María Elbal** describió todo el proceso del tejido desde la obtención de la tela hasta su manufactura en los telares, máquinas que se aprovechaban para beneficio propio y trabajos de encargo; **Marcelino Marín** comenzó diciendo cómo iban con los burros recogiendo el cereal para la molienda por el pueblo y los cortijos, y como después de haber realizado la misma entregaban la harina a

los agricultores a cambio de un celemín por fanega, todo ello explicado con detalles; **José García** recorrió aldeas, cortijos, caseríos, pueblos de la sierra y manchegos arreglando ciazos con los que se cernía la harina, y también reparando con lañas y betún utensilios de cerámica como tinajas y escorciros, contó anécdotas divertidas; **Julia Sánchez** con sus palabras metió a todos los presentes en trabajos que llevaban a cabo mujeres, tales como el amasado de pan, la elaboración de las matanzas; **José Reolid** explicó uno de los oficios más duros para abastecer de



Momento de la tertulia

fibra: el de espartero, y con ella cubrir muchas necesidades agrícolas y de otros oficios, hizo hincapié en que se respetaban los tiempos de recogida, lo que coincidía con un arduo sol, y en la preparación del esparto para su posterior manufactura.

El fuerte sol reinante al que estuvieron expuestos los intervinientes motivó el que no se debatiera con detalle, aunque no impidió que se dijera, entre otras cosas, que **el modo de vida de la época en que se desarrollaron estos oficios fue muy duro**. Concluyó el acto con la recitación por Juan Martínez de dos de sus poesías y la entrega por parte de don Joaquín Altuzarra Martínez, Alcalde de Yeste, de unos presentes a los tertulianos, a quienes agradeció su generosa participación en la Feria de Tradiciones.

José Rodríguez Torrente